

## Einrichtung.

## Einrichtung:

**Altar.** Altar: Auf einer rechteckigen gemauerten Mensa steht ein rechteckiger verglaster Schrein, eingerahmt durch zwei Pilaster und einen geschweiften gebrochenen Giebel (Holz, vergoldet) und bekrönt von einem sehr naturalistisch aufgefaßten Kruzifixe (Holz, polychromiert); um 1700. — Beiderseits des Schreines auf Postamenten die Statuen des hl. Johann von Nepomuk und des hl. Sebastian (Holz, polychromiert); auf den geschweiften niederen Holzflügeln je ein anbetender und ein Leuchter-Engel (Holz, polychromiert). Im Glasschreine auf einem durch Steilvoluten flankierten Postamente über Wolken eine Holzgruppe, Krönung der hl. Maria. Der ganze Altar ist eine mittelmäßige einheimische Arbeit um 1780.

## Skulpturen.

**Skulpturen:** 1. Im Abschlusse: Madonna mit Kind, Holz, neu polychromiert. Ende des XV. Jhs. Nach lokaler Tradition aus der Thomaskirche stammend (Fig. 298).

Fig. 298.

2. Auf dem Dachboden: Hl. Märtyrer mit einem Fürstenhute auf dem Haupte und einem Palmzweige und einem Buche in den Händen. Holz, polychromiert, arg verstümmelt. Mitte des XVI. Jhs.

3. Auf dem Altar liegend: Hochrelief, hl. Rosalia, Holz, polychromiert, mittelmäßige Arbeit. Zweite Hälfte des XVII. Jhs.

4. Kruzifix, Holz, polychromiert. XVII. Jh. Nach lokaler Tradition aus der Thomaskirche stammend.

5. An der Wand auf Postamenten die Statuen der hl. Katharina und des hl. Florian, Holz, polychromiert, gering. Erste Hälfte des XVIII. Jhs.

6. Auf dem Dachboden: Hl. Bischof, Holz, polychromiert, vergoldet; beschädigt. Mitte des XVIII. Jhs.

7. Hl. Bernhard, Holz, polychromiert, gering. Anfang des XIX. Jhs.

8. Vortragstange mit Christuskind, Holz, polychromiert; bekleidet und mit Naturhaar ausgestattet. Ende des XVIII. Jhs.

## Glocke im Turme.

**Glocke im Turme:** Umschrift: *Gottlieb Jennichen in Krems. 1817.*

## Bildstöcke.

**Bildstöcke:** 1. An dem Wege nach Friedersbach. Granitpfeiler. Auf prismatischem Sockel über quadratischer Basis prismatischer Pfeiler mit abgechrägten Kanten und einer gekehlten Deckplatte. Giebeltabernakel mit je einer rechteckigen Blendnische auf drei Seiten. Erste Hälfte des XIX. Jhs.

2. Auf dem Wege nach Friedersbach. Weiß verputzter Ziegelpfeiler. Auf prismatischem Pfeiler Giebeltabernakel, durch ein einfaches Gesims unten und oben abgeschlossen, mit je einer rechteckigen Nische an drei Seiten. Giebelstaldach aus Ziegeln. Mitte des XIX. Jhs.



Fig. 298 Mitterreith, Kapelle, gotische Madonnenstatue (S. 320)

## 4. Gerotten

1. Gerotten; 2. Pötzlas; 3. Ritzmannshof

## 1. Gerotten, Dorf

Literatur: Top. III 431. — SCHWEICKHARDT V 257.

Diese nach einem Gerold benannte Ansiedelung gehörte schon zu dem Gebiete, womit das 1138 gegründete Zisterzienserkloster Zwettl bestiftet wurde. In den kaiserlichen und päpstlichen Bestätigungsurkunden von 1139 und 1157 heißt der Ort „Gerates“ (Fontes 2, III 32, 49). Das Rentenbuch des Stiftes Zwettl (um 1320) vermerkt in „Gerotten“ 18 Lehen und 9 Hofstätten (l. c. 501). Gerotten war auch der Sitz eines Rittergeschlechtes. In einer Urkunde vom Ende des XII. Jhs. erscheinen unter den Zeugen ein Ruger und Hugo von Gerotten (Kirchl. Topographie XVI 197).

## Kapelle.

**Kapelle:** Im Jahre 1816 erbaut, 1855 renoviert. Einfacher typischer Ziegelbau.

## Bildstock.

**Bildstock:** Am Nordausgange, an der Straße. Sandstein. Tabernakelsäulentypus des XVII. Jhs. Quadratische Säule mit abgefasten Ecken. Darauf zwischen zwei breit ausladenden Gesimsen prismatisches Tabernakel mit rundbogigen Blendnischen. Als Bekrönung geschweiften Pyramidenstutz mit einem (das ursprüngliche Steinkreuz ergänzenden) Holzkreuz. Vorne am Tabernakel bezeichnet: *Christof Ganner 1677*; auf einer andern Seite drei Weberschiffchen.